

ón Herald de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

civil

nismo

S

haciendo todo
que se le exige
admirablemente, pa-
ro que consti-
to, que será un
nación y el

o de la pala-
nco de Caste-
la Cámara de
de Hacienda.
de Abasteci-
ción, repre-
de Depen-
del Sindicato
de la Cá-
secretario del

en aprecio
complejo para
az inmediata,
ar a la crea-
con el pro-
de toda la
orar sin con-
que delin-
o sea un or-

la opinión
niera relación
algunas su-
que fueron
se dejaron
posterior.

intervención del
organismos
ron incondi-
onar en esta
finalmente.
reunión hoy.
tarde, para
ma y, a ser-
na de que-
nismo.

ra, natural-
ena.
que intervie-
y esfuerzo
éxito.
heno com-
pe Alba, al
una cari-

SH
nato
o de la
adencia
tas.

divin-
stos

CK-

cludido en
ria provin-
oro de di-
ente de la
Hernández
za solo las
, por au-
consejería
de nú-
l cargo.
comunicó
iana mar-
ñado del
ivas, para
Consejo

Martes 1 de Febrero de 1938

Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

PRECIO

10 CENTIMOS

EDITORIAL

La burda parodia de un gobierno nacionalista

Franco, el tahumany y traidor «gubernativo» Primitivo, pone especial empeño en copiar, superándolo, todo cuanto el fascismo tiene de cruel o ridículo. Todos sus actos son un burdo calco o ridícula caricatura de los del vesánico histrión Mussolini. Esclavizado a este por su impotencia, ni siquiera tiene la atenuación de la originalidad.

Días atrás comentábamos la espectacularidad histriónica en que Mussolini trata siempre de ahogar sus fracasos internacionales. Hoy es Franco el que nos da acabada prueba de su histriónismo burlescamente copiado.

Después de la ocupación de la zona del norte, y aún bastante antes de que aquel bárbaro sofuzamiento se consumase, el «gubernativo» mostró incansable en propagar el intinente fin de la guerra española, mediante la fulminante derrota del Gobierno republicano legítimo. La gran ofensiva, que en sí llevaba el golpe de gracia para las «hordas rojas» que integran el Ejército Popular, fue anunciada a bombo y platillo. La España sofuzada no había podido evitar la sugestión de aquellas reiteradas profecías, de las que incluso empezaban a ser víctimas millones de personas colocadas fuera de la órbita de las fronteras que Franco tiene férreamente so metidas.

En tales circunstancias surgió la gloriosa ofensiva republicana de Teruel. Fue un certero papipotazo que derribó el castillo de naipes de las profecías fascistas. Sobradamente conocida es la serie de mentiras y patrañas con que Franco trató inútilmente de cubrir la derrota inesperada. No menos conocidos son los tremendos descalabros cosechados por las fuerzas mercenarias fascistas en su vano empeño de remediar el desastre moral y material de la conquista definitiva de Teruel por el heroico ejército republicano.

De entonces acá ha transcurrido mes y medio. No hay medio humano de mantener la farsa. Teruel es nuestro. Su guarnición está totalmente rendida y prisionera, figurando a su cabeza las primeras autoridades eclesiásticas, civiles y militares. El ejército fascista quedó por dos veces rotundamente derrotado. Derrota sin atenuantes posibles. Transcurrió tiempo sobrado para realizar la concentración de todos los elementos ofensivos. Al temporal cruésimo de nieve sucedió una temperatura espléndida. Más todo inútil. Teruel es y seguirá siendo de la República. Los plazos señalados para la anunciada ofensiva definitiva transcurrieron, convirtiendo las victorias en derrotas. Y, lo que es bastante peor, tendrán que transcurrir otras muchísimas fechas antes de que los rebeldes puedan reponerse del tremendo desgaste a que les hemos sometido con nuestra serena defensiva de Teruel.

Un terrible vacío se abrió ante los fascistas. Vacío que tenía atracción abisual, en el que irremisiblemente se sepultaba el trágico tinglado de la facción. Y el vacío de la tragedia negra de una España vendida, destrozada y martirizada ha querido Franco llenarlo inútilmente con la farsa ridícula de la constitución de un «gobierno nacional». ¡Magnífico! Lo que no ha podido hacer el ejército derrotado se confía a una caricatura de gobierno. Los comentarios que no pueden dedicarse a las victorias pulverizadas por el ejército republicano se están consagrandos al «genial gobierno» creado por Franco y en el que, como no podía por menos de ser, ha resultado lo más malvado e inepto de la facción.

Gobierno sometido a la camarilla de truhanes y malvados entre quienes Franco agoniza. Gobierno que define toda la «grandeza» del movimiento nacional, por el que se está sacrificando lo mejor de España. Vergonzosa dictadura personal de un general inculto y sin más antecedentes que los de su crueldad. Dictadura apoyada en la espuela de un general que la Historia recordará como prototipo de perversión malvada. Gobierno sepultado bajo el peso de las fracasadas ambiciones que personifican varios representantes de lo más abyecto de la España reaccionaria moribunda.

Gobierno en el que Franco suma a su condición de jefe del nortado Estado fascista y general en jefe de todas las fuerzas de mar, aire y tierra, los de presidente del mismo, con facultad libérrima para nombrar y separar a sus ministros; Martínez Anido, el de la perversión malvada, ministro de orden público; el ridículo general Gómez (a. conde de Jordane, vicepresidente y ministro de relaciones exteriores; el general Davila, general de salón y antecámara, ministro de defensa; Sanz Rodríguez, el reaccionario expoliador del juicio Bauer (arruinado por él cuando dirigía la C. I. A. P.), ministro de Instrucción y Serrano Suñer, Fernández Cuesta (el fascista traidor), Baucos y otros de la misma calaña.

Go bierno, en fin, que por sí solo se comenta.

Un hotel por encima de las nubes

Todos los géneros de turismo gozan en la U. R. S. S. de una boga extraordinaria. Muchos ciudadanos soviéticos aprovechan todos los años sus vacaciones, durante las cuales el Estado sostiene sus salarios, para hacer ascensiones a las más altas montañas y excursiones a los vastos bosques y a los grandes ríos del país.

La montaña más frecuentada por los alpinistas soviéticos es sin duda la de Elbruz, cuyas cimas dominan la gran cadena del Cáucaso. El Elbruz es, al mismo tiempo, la más alta montaña de Europa.

En la Rusia de los zares el turismo no era accesible más que para las gentes acomodadas. La clase deportiva del alpinismo ruso no había jamás alcanzado un grado tan elevado. El trazo más saliente del alpinismo soviético es su carácter de masa. Gracias al apoyo que le presta el Estado y los Sindicatos, el alpinismo ha llegado a ser un deporte al que se consagran en nuestros días las más vastas masas de la población. Durante medio siglo que ha transcurrido desde la primera ascensión al Elbruz por el inglés Freshfield, en 1868, se habían efectuado 26 ascensiones a la cima de la montaña. Ahora bien, solamente en el año 1930 se cuentan 46 ascensiones y más de 2.000 en el año 1935.

Centenares de alpinistas se han formado entre las montañas del Cáucaso, que antes de la revolución no eran admitidos a tomar parte en las ascensiones más que en calidad de guías. Hoy los pueblos liberados del Cáucaso se lanzan audazmente al asalto de las elmas heladas de sus montañas. Así, en este año 182 jóvenes han subido a una de las más bellas montañas de Svanecla. Entre estos alpinistas había tres muchachas miembros de las juventudes comunistas y un viejo de 76 años de edad.

Los hombres del país de los soviets exploran sus montañas y las hacen accesibles. En las regiones montañosas se construyen rutas automóviles y refugios para los turistas. Están en vías de construcción un hotel confortable, erigido no lejos de la cima del nevado «Minghitau» (mil montañas), nombre que los balkares dan al Elbruz.

La pequeña cabaña que se halla allí y que lleva el nombre de «Refugio de los once» (a una altura de 4.200 metros) no podía dar asilo a todos los alpinistas que en nuestros días hacen la ascensión al Elbruz. En el mismo lugar se está construyendo actualmente un hotel para 200 personas. Los constructores han tenido que resolver en primer lugar un problema bien difícil: el de transportar a una altura de 4.000 metros 750 toneladas de materiales de construcción. Incluso reuniendo 250 bueyes para este transporte, se hubieran tardado dos años en efectuarlo. Los constructores resolvieron, pues, trazar una ruta automóvil hasta el sitio en que se proyecta construir el hotel.

El 16 de agosto, un potente tractor «Stalinetz» hizo un primer trayecto sobre el nuevo camino de 14 kilómetros de largo. La ruta franquea prados alpinos, colinas, caídas de agua. Comienza en el pueblo de Terskov, de donde hace 70 años emprendió Freshfield su ascensión al Elbruz.

La construcción del hotel está en toda su plenitud. Los albañiles han terminado ya los cimientos y erigido el piso inferior. El edificio tendrá un aspecto un poco inusitado.

«Hay que abrir la frontera hispano-francesa!»

Los republicanos españoles han cumplido magníficamente su deber

El ilustre profesor Albert Bayet, que con tanto entusiasmo viene consagrándose en la prensa francesa a una intensa campaña en pro de la apertura de la frontera francoespañola, ha publicado en el semanario de izquierdas «La Lumiere», un importante artículo insistiendo sobre este tema de tan vital interés para la causa del pueblo español.

Recogiendo las manifestaciones hechas por algunas de las personalidades extranjeras que nos han visitado últimamente, el Dr. Bayet se refiere a la escasez que hay en España de determinados artículos de primera necesidad, lo cual hace aún más urgente su sacrificio, y propugna una vez más, por la urgencia de que se permita a la República española proveerse de cuanto necesite para el abastecimiento normal de su población. Reproducimos los párrafos esenciales del artículo:

Desde hace varias semanas, la propaganda fascista ha circulado el rumor de que ya se ha dado al traste con la República española, y que la entrega de Franco en Madrid y Valencia no es más que cuestión de días.

En vano afirmaban citando volvían a España Attlee, Noel, Baker, Morlet, Zyromski, etc., haber visto con sus propios ojos el orden en la retaguardia y en el frente. Los augures ceplicaban que la República estaba arruinada por atroces divisiones intestinas, que la moral de los combatientes se venía abajo, y que el ejército era incapaz de toda acción ofensiva e incapaz, incluso, de toda resistencia prolongada.

En el preciso momento en que esta propaganda fascista llegaba a su máxima intensidad, ha sonado, de pronto, en el aire, la fulminante noticia: Teruel es atacado. ¡Ha caído Teruel!

Para medir la importancia del hecho, hay que pensar en que la toma de Teruel era una operación difícil

Para darle la resistencia necesaria contra el viento y las tempestades que en el Elbruz alcanzan una violencia extraordinaria, el edificio del hotel tendrá una forma aerodinámica, que recuerda, hasta cierto punto, a un barco, o más bien a un trolleybus enorme de tres pisos. Los muros exteriores van revestidos de chapa de zinc absolutamente lisas.

El hotel tendrá 45 habitaciones, cada una de las cuales recordará un poco al cupé confortable de un coche cama de ferrocarril. Habrá en el hotel un restaurant enristalado, desde donde se podrá gozar de una vista magnífica sobre la cadena de montañas del Cáucaso, un puesto de radio, duchas, secadores, talleres. La energía eléctrica para la calefacción y el alumbrado será proporcionada por una potente caída de agua que no se interrumpirá en todo el año.

Proyectoros y sirenas de una gran fuerza, establecidos en las proximidades del hotel, harán señales para los turistas extraviados y anunciarán los cambios de tiempo que se ir-vean.

En el verano de 1938 podrán establecerse en el hotel por encima de las nubes los primeros turistas.

E. SIM.

«Unicamente, que la temperatura, en extremo rigurosa, doblaba las dificultades de la ofensiva y, por último, que Franco había ordenado al general Aranda que impidiese la toma de Teruel, costase lo que costase.

A pesar de todo esto, la bandera republicana ondea hoy en el Ayuntamiento de Teruel.

Ello equivale a decir que esa República española que nos pintaban reducida a la impotencia y ese ejército español que nos decían desorganizado y vencido, combaten hoy con tanto ardor como el primer día. Fortalecidos, pasan a la ofensiva.

¿Quiere esto decir que la victoria es decisiva? Ya se habla de una intervención, aún más brutal, de Italia. Pero esto mismo plantea nuevamente a la conciencia francesa la cuestión que tiene planteada desde el primer día: ¿Vamos a dejar que se haga lo que se quiera?

¿Soportaremos que ese heroico pueblo que, tras diez y ocho meses de lucha, con serva una energía indomable, sea entregado definitivamente a las sangrientas ofensivas de la Italia fascista, de la Alemania fascista?

¿Soportaremos que mientras los cañones de Hitler y Mussolini aflu-ven a las filas de los rebeldes, la frontera de los Pirineos siga eternamente cerrada?

¿Levamos ya semanas y semanas desde que se nos dijo que los combatientes extranjeros iban a ser retirados de España con un plazo muy breve? ¿y que si no se efectuaba esta retirada, Franco recobraría su libertad de acción?

Esta retirada, en cualquier caso no ha tenido lugar. Apenas si una vaga información había, aquí o allá, de cierta subcomisión que va a ocuparse académicamente de no se sabe qué estudio previo. Y mientras dura ese «estudio», los cañones, los aviones y las ametralladoras alemanas e italianas siguen haciendo estragos de un extremo a otro de la Península.

¿Qué esperamos para proclamar en voz alta, francamente, que mientras los fascistas abastecen a Franco, la Francia democrática abastecerá a la República española? ¿Qué esperamos para abrir la frontera de los Pirineos?

Soy, y no lo disimulo, uno de los que desde el primer día han combatido la política de no intervención. La he estimado contraria al pacto de la Sociedad de Naciones y contraria a los principios permanentes del Derecho internacional. Aquellos que, por el contrario, la han defendido, tenían al menos la ilusión de que, al abstenerse Francia de abastecer Madrid y Valencia, Alemania e Italia, por su parte, se abstendrían también de abastecer Burgos y Salamanca. Pero hoy esta ilusión ya no es posible: no contentos con armar y rearmar a los rebeldes, Hitler y Mussolini persiguen directamente contra la República española; dejar a ésta sin armas y municiones equivale a proclamar ante el mundo que la Francia del 89 abdica ante el Fascismo, que renuncia a defender la libertad, que en lo sucesivo deja

(Pasa a la segunda página)

Los diputados laboristas plantearán en el Parlamento inglés el problema español

Información oficial de los frentes Partes del Ministerio de Defensa Nacional

FUERZAS DE TIERRA
CENTRO. — A primera hora de la mañana, fuerzas propias procedieron a la voladura de dos minas en el sector de Carabanchel, ocupando seguidamente una trinchera enemiga. Los facciosos sufrieron más de ciento cincuenta bajas vistas, y fueron hechos prisioneros un alférez, un sargento, un cabo y ocho soldados.
EXTREMADURA. — Los intentos rebeldes para romper la línea propia en Cerro Mulva, monte de la Araña y Choza Alta, han sido rechazados fácilmente por nuestras tropas. En otros sectores de este ejército, la actividad se redujo a los tiroteos habituales. En los demás Ejércitos, sin noticias de interés.

Notas del Ministerio de Defensa Nacional

"A las 7 horas 20 minutos de la mañana de hoy, 31, según comunica el jefe de la base naval de Cartagena al Ministerio de Defensa Nacional, fué torpedeado, a dieciséis millas al Sur de Cabo Tiñoso, el buque inglés "Endivión", que se hundió cuatro minutos después de ser agredido por un submarino al servicio de los facciosos. El referido barco mercante, que navegaba con plena legalidad, llevando a bordo un agente del control del Comité de No Intervención, conducía 1.700 toneladas de carbón con destino a Cartagena. Entre las víctimas, que son once, figura el agente del control, de nacionalidad sueca; el capitán del buque y su esposa y el segundo maquinista, estos tres últimos, súbditos ingleses. Merced al auxilio, que inmediatamente se prestó, pudieron ser salvados otros cuatro tripulantes."

"El Ministro de Defensa Nacional crea oportuno recordar el decreto de 28 de junio último, que declaró obligatoria en todo el territorio leal la defensa pasiva contra las ataques aéreos. El mencionado decreto dispuso la constitución de Comités provinciales y locales, con carácter director y coordinador los primeros, quedando encargados los segundos de la dirección y ejecución de las medidas. En los Comités se confirió representación a las autoridades provinciales y locales, respectivamente; a los técnicos de los Municipios y a la prensa. Por el artículo quinto quedó establecido que los gastos inherentes a la preparación y realización de la defensa pasiva, de la cual son elementos principales los refugios subterráneos, deben ser sufragados por los beneficiarios, correspondiendo, por tanto, en las ciudades a los Ayuntamientos, y en los establecimientos industriales, a las respectivas empresas."

"En el golpe de mano efectuado hoy, 31, en Madrid, por fuerzas del 11 cuerpo de ejército, se han cogido al enemigo varios documentos, entre los cuales figura uno muy curioso que comprueba los procedimientos brutales a que se apela para mantener en las filas facciosas a los soldados que no sienten simpatía por la rebelión. Trátase de un oficio en el que

se reproduce la siguiente orden del general jefe del ejército faccioso del centro: "Con esta fecha digo a los gobernadores militares de este ejército del Centro en escrito de 25 del actual, lo siguiente: "Disponga la urgente detención, cuando proceda, poniéndoles a disposición del Jefe de Orden público de la provincia, de dos o tres familiares en primer grado: padre, madre, hermanos de ambos sexos, con preferencia los de antecedentes izquierdistas, de cada uno de los individuos que deserten al enemigo, cuya medida no será reservada, pues será un medio coactivo de evitar dichas desertiones, debiendo dar conocimiento al gobernador militar respectivo para urgente cumplimiento, si tales familiares residiesen en otra provincia del territorio de este ejército, y si fuese en el de otro lo hará por mi conducto. Asimismo atenderán a las peticiones que en este sentido se le hagan por otros gobernadores

militares. En cada caso me dará cuenta. Lo que tengo el honor de transmitir a V. E. para su conocimiento, el de los jefes de las fuerzas a sus órdenes y efectos consiguientes."

Trabajadores de la fuerza LOS DESOCUPADOS Y PIERDIENDO TIEMPOS EN BARCELONA SON EMPLEADOS EN TRABAJOS DE URGENCIA

Barcelona. — El representante de uno de los países del mundo que mejor ha sabido cooperar a nuestra causa, decía recientemente, según referencia indirecta llegada a nosotros, que lo que tenía ganas de saber es quién trabajaba en esta ciudad, donde le habían dicho que la producción, especialmente la dedicada a la guerra, superaba en mucho a las de las restantes provincias, ya que venía observando tanta gente, al parecer desocupada, en los cafés, espectáculos y otros lugares de diversión o esparcimiento.

Este diplomático, de haber tenido ocasión, hubiese quedado muy satisfecho durante la pasada madrugada.

Rondines de policía estuvieron dedicados a recorrer los lugares de solaz de esta capital, a aquellas horas todavía abiertos, para requerir voluntaria o forzosamente la cooperación de aquellos improductivos o productores en descanso, por exigencias de una nueva muestra de la criminalidad de los extranjeros al servicio de Franco o viceversa.

Esta acertada medida, que lo hubiese estado mucho más por la tarde, una docena de horas antes, cuando centenares de miles de ciudadanos desocupados y probablemente aburridos, muy pocos vencidos por jornada agotadora, deambulaban por los paseos y llenaban al repleto los cafés y otros lugares de recreo e incluso los estacionados en plan de curiosos en las proximidades de los lugares marcados por el dolor y llamados a ser hurgados o removidos, donde la imperiosidad de su concurso clamaba a voces, ya que hubiese permitido que esta cooperación humana y cívica fuese más crecida.

Tal leva tuvo caluroso apoyo en los miembros y representantes del Ejército popular que se hallaba también de asueto en los establecimientos cuyo público se requisaba y que veían complacidos en esa operación de limpieza una prueba de la moral que debe existir en la retaguardia hasta llegar a ponerse a tono con el frente. El sacrificio, el trabajo y el esfuerzo deben alcanzar a todos por igual.

Los camiones preparados por los subordinados del ministro de la Gobernación o por las acertadas autoridades que dispusieron tan acertada medida, se llenaban rápidamente, de grado o por fuerza, de solicitos ciudadanos en condiciones de rendir esfuerzo muscular.

Acabado el expurgo en los locales de diversión, continuó por las calles de la ciudad, ya dormida casi por completo, durante varias horas seleccionando a los trasnochadores que la recorrieran, aunque tratasen de escabullirse en los tranvías.

Un compañero de pluma tuvo la satisfacción de ofrecer su corta colaboración voluntaria y participó en la humana tarea, y así pudo comprobar lo muy acertadamente de estos trabajos a cargo de miembros de la defensa nacional con la cooperación de las autoridades gubernamentales estaban realizando, como en ellos trabajan bastante cantidad de soldados y oficiales del Ejército popular movilizadas en sus cuarteles o interrumpidos cuando efectuaban su paseo otras muchas docenas de personas de las cuales bastantes, a pesar de no estar familiarizadas con el esfuerzo muscular, prestaban una colaboración menos eficiente así como que las obras de premura agobiante no se interrumpían en ningún momento desde que dieron comienzo.

El Consejo de ministros de anoche

Barcelona. — A las nueve y media de la noche ha terminado el Consejo de ministros que comenzó ayer tarde, bajo la presidencia del doctor Negrín. Los periodistas hablaron con los ministros de Instrucción Pública y Justicia acerca del rumor de que se había acordado no hacer uso de la prerrogativa de indulto a los condenados facciosos en tanto dure la criminal actividad de la aviación fascista sobre poblaciones civiles de la zona leal. Tanto el señor Hernández como el señor Ansó manifestaron que dicho asunto no había sido tratado en el Consejo. Luego, el ministro de Instrucción, ampliando su diálogo con los infor-

"Hay que abrir la frontera hispano-francesa"

el campo libre a quienes desean y hacen la guerra. Surgió ante nosotros otra cuestión: la del abastecimiento de víveres a la España republicana. Sobre este particular, no hay modo de invocar la no intervención, porque el famoso pacto no nos prohíbe enviar a la Península lo que debe abastecer a la población civil. Negar el pan y la leche serían violar los más elementales deberes de humanidad; sería añadir una ofensiva económica francesa a la ofensiva militar de Hitler y Mussolini; es imposible que se acepte por un instante la idea de semejante complicidad.

Ya sé que al pedir la apertura de la frontera, el envío de víveres, me expongo a que me traten una vez más de "partidario de la guerra", la "Acción francesa", la prensa de los truts, etc. Pero yo sostengo, y sostendré hasta el fin, que defender a España es defender a Francia, y que defender a Francia y a España es defender la paz. Los hombres que han luchado en Teruel no se han batido únicamente por ellos mismos, sino que han luchado por nosotros; y nosotros mismos, al oponernos al fascismo, no defendemos únicamente nuestro país, sino también el ideal que éste encarna a los ojos de los pueblos; la libertad de los individuos, la fraternidad de las naciones, todo cuanto da a la vida un sentido y una nobleza.

¡Ojalá pueda la victoria de Teruel dar, al fin, la señal, tanto tiempo esperada, del gran levantamiento; todavía podemos salvar aquello que nos es querido; el mundo, ansioso, puede renacer a la esperanza; pero para ello es preciso que cada cual cumpla con su deber; los republicanos españoles han cumplido magníficamente con el suyo; corresponde a nosotros ahora cumplir con el nuestro."

Los señores, se refirió a las constantes agresiones de los aviadores facciosos, y dijo que para preservarse contra los peligros de la aviación la política más indicada y eficaz era la de construir cuantos refugios sea posible.

Refiriéndose a continuación a lo tratado en el Consejo, dijo que la reunión se había limitado a un cambio de impresiones de tipo general y al despacho de numerosos decretos.

—Se han tratado muchos asuntos —agregó—, pero todos ellos de carácter político. Se habló de las industrias de guerra, acordándose adoptar cuantas medidas vayan encaminadas a la intensificación del funcionamiento y producción de las mismas.

Ayer se reunió la minoría parlamentaria socialista

Barcelona. — En el Parlamento de la República se reunió ayer el grupo parlamentario socialista.

A la salida, el señor Lamóneda dijo que habían asistido más de cincuenta diputados, presidiendo González Peña.

La Directiva dió cuenta de la respuesta dada por la Internacional Socialista, en la que acepta, en principio, la iniciativa de celebrar una Conferencia internacional de Partidos Socialistas en España, a cuyo fin se han elevado las consultas correspondientes. La minoría ha facultado a la Directiva para que designe los ponentes que han de desarrollar los temas que se tratarán en tan importante reunión.

Examinó, asimismo, la situación política, encontrándose perfectamente identificada con la obra y la dirección del Gobierno.

"El National Zeitung" contra la propaganda franquista

Franco es el único culpable de que el pueblo español se desangre y se arruine en beneficio de países extranjeros

Desde el nombramiento oficial del duque de Alba como agente de Franco en Londres —dice el "National Zeitung", de Basilea— ha aumentado enormemente la agitación a favor de los rebeldes, con la ayuda de los corresponsales de algunos periódicos ingleses que se encuentran en el campo de Franco. La mayoría de la población inglesa está al lado de la España republicana.

Los círculos que ayudan a Franco son los mismos que en el mundo inglés de las finanzas se ponen del lado de la Alemania de Hitler.

Una manifestación típica de esta propaganda son los informes amplios de algunos corresponsales en Salamanca acerca de la situación financiera, mezclados siempre con ataques al verdadero Gobierno de España. Actualmente, los agentes de Franco hacen reconveniones contra el Gobierno español, diciendo que envía el oro al extranjero para pago de municiones y víveres, y que con esto derrocha el tesoro nacional. Dicen ellos que Franco se niega a seguir ese método, aunque, claro es no añaden que la verdad es que Franco no posee oro, que está en manos del Gobierno legítimo. Franco hace que los corresponsales informen desde su zona, diciendo que, en efecto, también él necesita importar armas, y que lo hace sin gravar a la nación ni contraer deudas de gran importancia. El lleva a efecto sus compras acudiendo al "clearing", método que es sólo una manera disimulada de contraer grandes deudas, y por el cual se entrega por completo a sus suministradores, que no son otros que Italia y Alemania, debiendo advertirse que los suministros alemanes son mucho más grandes que los italianos. Hace algún tiempo que cayeron en manos del Gobierno republicano documentos y cartas de los archivos de la H. I. S. M. A., que es la organización hispanoalemana que se ocupa del "clearing". Por ellos se puede ver que solamente en los dos primeros meses de 1937 se suministró a Franco material de guerra por valor de 200 millones de marcos, y que se habían hipotecado, como contrapartida y en beneficio de los alemanes, las minas de hierro del Marruecos español.

La explotación anual de estas mi-

nas puede calcularse en unos 12 millones de marcos. Así derrocha Franco el tesoro nacional, sólo con el fin de destruir la Patria y matar cientos de miles de sus compatriotas. Como los suministros siguen todavía, Franco ha hipotecado también en favor de Alemania la explotación de cobre de las minas de Riotinto, que pertenecen, como es sabido, a una Sociedad inglesa. Así que los señores ingleses tienen que pasar por el dudoso placer de que todo su cobre se lo lleven los alemanes para completar el rearme del III Reich. Estos métodos serán, acaso, usuales en la poco escrupulosa industria de los armamentos; pero piénsese en ello como se quiera, los accionistas ingleses hacen un mal negocio, como puede verse por una carta de uno de ellos, fechada el 27 de noviembre, y dirigida a Londres. Autorizados debidamente para ello, reproducimos algunos párrafos: "La Sociedad de Riotinto no puede disponer libremente de las libras esterlinas que ingresan por sus suministros, sino que debe entregarlas en las oficinas de Franco, al cambio de 42,25 pesetas papel por libra esterlina; mientras que en el territorio del Gobierno legal el cambio es, cuando menos, 78 pesetas por libra". El autor se adhiere a la opinión que expuso el "Financial News" sobre ese modo de calcular, y cita el párrafo siguiente de este periódico de Londres:

"Las sociedades inglesas que trabajan en el territorio de Franco deben entregar sus intereses en libras al cambio de 45 pectas. Este es un ejemplo de explotación que jamás se podrá achacar al Gobierno de la República en sus relaciones con el capital extranjero o con firmas extranjeras."

Si el Gobierno republicano paga ahora en oro, es sólo en algunas transacciones de poca importancia. Más al obrar así el Gobierno legítimo de España procede como todo comerciante honrado, y es solamente a Franco a quien hay que hacer responsable de estas pérdidas del oro español, ya que él trajo la guerra a su patria y ahora quiere denunciar a los que emplean el oro en defenderse y pretende llamar en su ayuda a la City de Londres.

FREN

De todos brutal y su mal nacido, mantilla y nistro de D supresión d poblaciones na. aY no l actitud del e daclara su practicando de guerra, para respon talla a las nuestro hero Esto nos nianza en el si cabe, rob también nos fascistas a cauciones p los planes d glomerado Eellos se seos de ven víctimas in pública, ger tratando de grienta a n sus naciend que, por el el rspto de nos, cuyos u requieren el todos. Y a evitar que e duzcan. Ya el Mi en su famo ción sólo s ción; pero ayer, ha re organizar la nadamente o perfectamente mismo adecu Defensa Pas ha sido más

EXTI

Al reanu Perlam pte ree

Londres. — lamento ing particularm que se habi nión general dudosa por complicación ropeos. El ir el bombarde es extraordin En cuanto Oriente se co vado notoria reunión del En genera gleses no s El proyect ricano y el i serán exami tará de la a el problema Acerea de dice que e mesnte la m ifinalmente te en la Cár problomas de nancieros de deefnsa, el p ción de las n tera.

GOBIE

SE. ESTA A CARBON MI V. Según nos mañana el g en nuestra d ro industrial nuestras de las minas de

FRENTE POPULAR ANTIFASCISTA
COMITE PROVINCIAL

Suscripción "Pro-refugios"

De todos es conocida la réplica brutal y sangrienta que Franco, el mal nacido, ha dado a la nota humanitaria y sensata de nuestro Ministro de Defensa Nacional, sobre la supresión de los bombardeos a las poblaciones de la retaguardia lejana. Y no hay duda posible sobre la actitud del enemigo que, oficialmente, declara su propósito de continuar practicando el crimen, como táctica de guerra, al considerarse impotente para responder en el campo de batalla a las derrotas que le inflinge nuestro heroico Ejército Popular.

por no disponer de todos los medios necesarios par su desenvolvimiento, y por esto el Frente Popular, máxima expresión de los anhelos e ideales del pueblo antifascista, se ha dispuesto a intervenir cerca de este organismo, para prestarle su colaboración más decidida.

EXTRANJERO

Al reanudar sus tareas el Parlamento británico se plantea el problema español

Londres. — La reapertura del Parlamento inglés promete una sesión particularmente movida. Es evidente que se hablará de España. La opinión general es que la situación está dudosa por lo que se refiere a una complicación de los problemas europeos. El interés que ha despertado el bombardeo de ciudades abiertas es extraordinario.

El nacionalismo japonés frente al mundo

"Los japoneses —dice Pierre Dominique en "La République", comentando el discurso del almirante Suetsugu, ministro del Interior del Japón— se encuentran en ese punto en que los pueblos, y los hombres que los dirigen, pierden todo sentido de la medida, y creen que no hay obstáculo que no sean capaces de salvar.

tratado con Rusia. Fué cuestión de diez años.

tas en la derrota de las ciudades que luchaban por su independencia y tuvieron la esclavitud por precio de su traición.

LOS AMARILLOS CONTRA LOS BLANCOS

Los japoneses tienen frente a ellos a su propia alma. Se han tenido por "descendientes de dioses". Hoy no lo creen ya, seguramente; pero se conducen como si lo creyeran.

Ciudadano: Apréndete de memoria las disposiciones dictadas para los casos de alarma y cúmplelas al pie de la letra.

Inspección Regional de Seguros Sociales obligatorios

APLICACION DE LA LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO AL SERVICIO DOMESTICO

LA GUERRA DEBE SER DIRIGIDA POR HOMBRES CIVILES

Una guerra es, ante todo, una empresa política, lo que indica que debe ser dirigida por políticos, y, por lo tanto, por hombres civiles, nueve veces cada diez.

LA AUDACIA DEL JAPON

Las vacilaciones angloamericanas prestan audacia al Japón. Exactamente lo mismo que las vacilaciones inglesas en 1914 y las vacilaciones norteamericanas entre 1914 y 1917.

LEA USTED

Heraldo de Castellón

Caja de Ahorros y Monte de Piedad CASTELLON ESTABLECIMIENTO DE MAXIMA GARANTIA

castellón, 1 de febrero de 1938.

TRABAJOS DE LA JUNTA DE PROTECCION DEL TESORO ARTISTICO

Nos informa también de que la Junta de Protección del Tesoro Artístico de esta provincia está actualmente recorriendo algunos pueblos para recoger objetos de valor artístico diseminados por la provincia, cumpliendo con su misión tutelar de todo aquello que constituya un significativo valor de arte en sus múltiples manifestaciones.

LIBROS DE AHORO POPULAR

según decreto ministerial del 2 y 9 Enero de 1937

Heraldo de Castellón

Las mujeres castellonenses en la República

"Unión de Muchachas", la simpática y entusiasta agrupación de jóvenes antifascistas

Continuando hoy nuestra grata tarea de poner en comunicación espiritual a los lectores del HERALDO con las mujeres castellonenses, entusiásticamente incorporadas a los problemas de nuestra República, nos entrevistamos hoy con su joven presidenta Milagros Segarra, dinámica e inteligente figura de la juventud democrática castellonense, que nos transmite, con el acento cálido de su entusiasmo republicano, proyectos de ideales de "Unión de Muchachas" de Castellón.

Nuestra labor de hoy y nuestros planes de mañana tienen una concreción tan sencilla como fecunda: trabajar incansablemente en la obra de transformación social que ha iniciado España. Trabajar, materialmente, en la confección de prendas para los combatientes, aspecto en el que hemos secundado fervorosamente la obra del Socorro Rojo, en su campaña de invierno; trabajar intelectualmente para aumentar la cultura de la mujer, especialmente en las clases campesinas, tan necesitadas de la más elemental instrucción; trabajar, en fin, hasta moralmente: mantener con nuestros alientos republicanos constantemente encendidos los fervores bélicos de nuestros combatientes, hasta el completo triunfo de la libertad, hermosa palabra, que si aún constituye el más preciado ideal de los hombres, para la mujer, a quien se la han presentado como antagonista del bien, se le ofrece hoy, por la República, con la deslumbrante luz de las cosas inéditas.

Actualmente "Unión de Muchachas" apenas ha iniciado su labor. En período de organización, carece hoy hasta de local social y sus cincuenta afiliadas se reúnen en una de las dependencias de las Juventudes Socialistas, cedida fraternalmente por estos camaradas, que nos han dado así una nueva prueba de auténtica solidaridad. El gobernador de la provincia, señor Rodríguez Martínez, que ha acogido nuestra organización con el cariño que nuestra primera autoridad provincial dispensa siempre a toda institución democrática, nos ha prometido un local apropiado, de la calle de González Chermá. Esperamos a que este local se nos entregue, para iniciar entusiastamente nuestra labor.

Nuestras cincuenta afiliadas actuales significan sólo una cifra irrisoria ante las que indudablemente ha de alcanzar en el futuro "Unión de Muchachas". Lo fecundo de su programa renovador, y su apolitismo abonan esta afirmación.

El apolitismo de "Unión de Muchachas" ha de entenderse claro está—dentro del antifascismo de la República. Se ha dicho que la mujer española es—era—un poco reaccionaria. Esta clasificación es tan gratuita como injusta. Nosotras, las muchachas españolas, no podemos cometer la aberración—aberración biológica y moral—de odiar el progreso. Precisamente para adaptarnos a su ritmo, tras un "retardando" de varios siglos, ha nacido "Unión de Muchachas".

Ibamos a continuar nuestras preguntas cuando Milagros Segarra, que une a otros muchos encantos y virtudes de mujer moderna, el de una sincera modestia, nos ha exigido completar esta información con una visita al local de las Juventudes,

donde se reúne diariamente el Comité. Opina Milagros Segarra que sus compañeras de agrupación, de las que hace calurosos elogios, pueden facilitarnos informes preciosos sobre los fines sociales de "Unión de Muchachas".

Y en esta interesante secretaría de la agrupación, decorada con los obligados paisajes del gusto de otras épocas, las inquietudes modernas, condensadas en los numerosos folletos y libros de ideas claras y humanas que abarrotan las mesas, hacen aún más desvalido el verde de los anacrónicos paisajes del decorado.

Milagros Segarra, Isabel Martínez, Teresita Vives, Teresita Roig, Emilia Betoret, Vicenta Navarro, Clara Díaz, Pepita Perona, Lolita Mañá, Consuelo Forcada, Pilar Pérez, Carmen y Encarnación Andreu, vuelven a repetir los entusiásticos proyectos de su presidenta y a corroborar su fe en la naciente y simpática agrupación donde el deporte, la música, el teatro, los libros, todas las manifestaciones bellas y útiles de la vida tendrán un culto fervoroso en estas mujeres bellas, fuertes y animosas de "Unión de Muchachas".

Consejo Provincial

SE REUNE LA PONENCIA PREPARATORIA DE LA ASAMBLEA DE ALCALDES

Hoy, a las once de la mañana, ha quedado reunida la Asamblea de Alcaldes de la provincia, que habrá de reunirse en breve para adoptar soluciones prácticas que permitan mejorar el abastecimiento de nuestra capital y pueblos de la provincia.

Forman parte de dicha Ponencia el Interventor delegado del Gobierno en Abastecimientos, Sr. Santos; Consejero provincial, Sr. Vidal; Ingeniero jefe de la Sección Agronómica, Sr. Cuni; Alcalde de la capital, Sr. Perona; el Consejero provincial, Sr. Dualde, y el Secretario de la corporación, Sr. Gimeno Michavilla.

Por lo avanzado de la hora en que terminará la reunión, dejamos para mañana la información de los acuerdos adoptados.

INTERNADO PABLO IGLESIAS

Ha causado baja por fallecimiento en el Internado Pablo Iglesias, de esta capital, José María Baneda Fornals, que ingresó en el de marzo de 1935.

Consejo Municipal

EN EL DESPACHO DEL ALCALDE

Hemos sido recibidos esta mañana en el despacho de la Alcaldía por algunos miembros del Consejo Municipal, quienes nos comunicaron que el alcalde accidental, camarada Perona, no iría hoy a la Alcaldía, por asistir a la reunión en la Diputación de la Ponencia sobre abastos, de que forma parte.

LIBRETAS PERDIDAS

Se ha extraviado la correspondiente a José Verchillí Juan, calle Nakens, 35.

Debe ser entregada por quien la hubiese hallado en el retén de la Guardia municipal.

Fiesta del Niño

Donativos recibidos por la Comisión Provincial de Castellón:

Suma anterior, 11.627'30 ptas.

Carmen Rull, 5 pesetas; Calzados "Arrufat", 10; Alpargatas "Tosca", 10; Alfredo Martí, 65; David Pallarés, 4; Luis Gómez Molinos, 3; Francisco Puig, 30; Carmen Peña, 15; Joaquín Arderius, 5; Farmacia Bolineches, 5; Joaquín Gauthia, 5; Francisco Barrachina, 1; Vicente Bernat, 10; Natalio Gimeno, 25; Antonio Gor, 5; José Valentín, 10; Kiosko "Correas", 5; Vicente Palmer, 2; José Vallet, 25; Alfredo Fenollosa, 5; casa "Dols", 195'55; Viuda de Roig, 15; "La Campana", 7; Coloniales Castellón, 5; Confitería Martí, 25; Joaquín Alba, 23; Bar "Colón", 10; Viuda de Pitarch, 10; Alpagatería Tárrega, 7; Luis Solsona, 10; Expenduría de Tabacos número 3, 1; Miguel Verdoy, 5; Adrián Segura, 3; Farmacia Fabregat, 5; Vicente Moncho, 5; Control de la U. G. T., 10; Peluquería "Ribalta", 5; Calzados "Aroyas", 5; Miguel Arnau, 25; José Villaiba, 5; Géneros de punto "Fabregat", 25; Antonio Vallet, 10; Bar "Zaragoza", 10; Carlos Rambla Sales, 5; Alberto Casano, 5; Francisco Ruiz, 10; Manuel Traver, 35; "El Metro", 25'10; Colegio de Secretarios, 5; Delegado de la C. E. A., 10; Sindicato Trabajadores de la Exportación, 10; José Molina Santamaría (del 3 por 100), 20; José Molina Santamaría (voluntaria), 30; Funcionarios Delegación Industria, 11; Federación Castellonense Sindicatos Agrícolas, 25; Fomento Agrícola Castellonense, 100; Junta Obras del Puerto, 25; Manuel Rius (funcionario del Catastro), 5; Vicente Saez, 5; Luis Soto, 5; Vicente Pitarch, 5; Alfredo Abego, 2; Evaristo Musná, 10; Francisco Andreu, 5; Funeraria Económica, 25; Eliseo Torrán, 3; Manuel del Libano (cochería), 5; Pedro Gascón, 5; Vicenta Baez, 5; Pedro Albadalejo, 15; Vicente Gascó, 9; Fotografía "Colón", 25; Estanco calle González Chermá, 110, 1; Pilar Llopis, 5; Dolores Ferreres, 5; Sección de yesos, cales y cementos, 50; Severino Tena, 15; Guillermo Moltó Hermanos, 30; Félix Torres, 5; Germán Adán, 20; Amadeo Asensi, 100; Bautista Martí, 7'50; Hermanas D'Albert, 10; Severino Boluda, 25; Artes Gráficas, 50; Hotel "Fabra", 100; Emilio Fellp, 5; Hotel "Suizo", 46; Banco Vizcaya, 25; Banco Español de Crédito, 36; Asociación de Recaudadores de Contribuciones, 50; Depósito Transeuntes Milicias, 2; Sindicato Empleados de Hacienda, 50; Empleados de la Diputación, 17'50; Ayuntamiento de Castellón, 100; Audiencia Provincial, 96; Banco de Castellón, 50; Caja de Ahorros y Monte de Piedad, 200; Secretario Cámara de Comercio, 10; Emilio Pinter, 5; Casa "Safon", 5; Saldadora Castellonense, 15; Funcionarios Cárcel Modelo, 22; Cámara Propiedad Urbana, 30; Almer y Baeza, 10; Reforga Agraria, 10.

Suma, 13.946'95 pesetas. (Continuará.)

NOTA. En la relación publicada el día 28 de enero, figura don Juan Palomo como donante de 205 pesetas, en vez de 25 pesetas, que fué el donativo que hizo.

El consejero camarada Vidal, ha regresado de Valencia, adonde se había desplazado por razones de su cargo para asistir a una reunión relacionada con el transporte de la guerra a distintos puntos de la España litoral, para abastecer a las unidades del sobrante de estos frutos, que no se destina a la exportación.

Consejería Provincial de Abastos

El consejero camarada Vidal, ha regresado de Valencia, adonde se había desplazado por razones de su cargo para asistir a una reunión relacionada con el transporte de la guerra a distintos puntos de la España litoral, para abastecer a las unidades del sobrante de estos frutos, que no se destina a la exportación.

Cooperativa naranjera "Unión Agrícola"

Se pone en conocimiento de todos los asociados que se les haya cogido naranja hasta el 31 de enero, pueden pasarse por las oficinas a partir del día 1 de febrero para cobrar el 50 por cien de su valor.

Por la Cooperativa Naranjera U. A. El Presidente, MIGUEL SANZ.

Cronica

BOLETIN OFICIAL

Esta publicación, en el número correspondiente al día 29 de enero, inserta:

Una orden de la Presidencia resolviendo que en todas las oficinas públicas, sea cual fuere su jurisdicción, de todo el territorio leal, así como las de los monopolios y empresas intervenidas por el Estado, se efectuará una concentración de todo el desperdicio de papel, documentación inutilizada e inservible.

Decreto creando la Junta de Protección de Combustibles Líquidos, que funcionará permanentemente, bajo la presidencia del Delegado del Gobierno en el monopolio de Petróleos.

Ordenes de Hacienda y Economía prohibiendo en las industrias incautadas o intervenidas oficialmente la existencia de letreros o rótulos de toda clase que expresen cualquier actuación, intervención o incautación que no sea la del Estado; interviniendo provisionalmente la fábrica de electricidad "El Juguetón" de Luciente (Castellón).

Circular del Gobernador civil requiriendo a los Consejos municipales para que remitan urgentemente a la Consejería provincial de Abastos la estadística y documentación que por ella se les tiene interesada.

Recepción de varias obras de reparación de carreteras por la Jefatura de obras públicas.

Circular de la Administración de Rentas públicas sobre impuestos de transportes.

Anuncio de la Tesorería de Hacienda sobre itinerario de cobranza de las contribuciones del Estado correspondientes al primer trimestre de 1938.

CASA DE SOCORRO

Ultimamente han sido practicadas las siguientes asistencias:

Vicente Agut Martínez, de 13 años, domiciliado en Diagonal, 3; de una herida contusa en el dorso del pie derecho, que interesa partes blandas, causada con un vidrio.

Enrique Provincial Garcés, de 30 años, domiciliado en la calle de Lepanto, 50; de erosiones en la nariz y labios y herida incisiva en la cara interna del labio inferior, producidas en caída de bicicleta.

Juliana Mateo Rodríguez, de 4 años, domiciliada en la Alquería de Pepita Ruiz; de erosiones y herida contusa en el dorso de la región escapular izquierda, producidas por mordedura de una caballería.

Carnais chófer

Tranquilización automovilística Agencia ROMA CASAS SALA, 102 CASTELLON

Cooperativa naranjera "Unión Agrícola"

Se pone en conocimiento de todos los asociados que se les haya cogido naranja hasta el 31 de enero, pueden pasarse por las oficinas a partir del día 1 de febrero para cobrar el 50 por cien de su valor.

Por la Cooperativa Naranjera U. A. El Presidente, MIGUEL SANZ.

El organismo inspector de fraudes

En la segunda reunión se acuerda su constitución

Anoche se celebró en el despacho del gobernador la segunda reunión para proseguir el estudio de la constitución del Organismo Inspector de fraudes.

Concurrieron las mismas representaciones que en la sesión del sábado, presidiendo nuestra primera autoridad civil, iniciador de tan beneficiosa idea.

Puesto a debate el asunto, se entra en el examen detallado de la misión y forma en que ha de ejercer su función inspectora. Por fin se encamina la discusión en el terreno justo y elevado que el caso requiere, y el alcalde de la capital presenta la siguiente proposición sobre constitución del Organismo, que es aprobada por unanimidad:

Elementos que integrarán el Organismo Inspector: un representante de la Consejería Provincial de Abastos y otro de la municipal; representantes de la Cámara de Comercio; de la Delegación de Hacienda; Ministerio de Industria; Sindicato de Representantes y Viajantes y Sindicato de Crédito y Finanzas.

Este Organismo tendrá, además a su disposición, cuantos asesores técnicos necesite en cada caso, pertenecientes a los distintos Sindicatos y ramos de la industria y comercio de la capital.

Su misión será la de inspeccionar los precios de todos los artículos no sujetos a una tasa; comprobación de abusos; vigilancia de la producción e investigación sobre acaparamientos y fraudes. Otra de la misión principal de este Organismo será estimular al pueblo para que, sin miedo de ninguna clase, colabore en esta tarea, denunciando cuantos casos de elevación abusiva de precios pueda comprobar, así como ocultaciones de que tenga conocimiento.

Este Organismo elevará, en cada caso que inter venga, un informe al gobernador, en el cual se especifique el delito cometido, siendo la autoridad gubernativa la encargada de imponer las sanciones correspondientes, si su gravedad así lo requiere.

Como hemos dicho, esta estructuración fué aprobada con entusiasmo por todas las representaciones, terminado la reunión con el anónimo deseo de que tenga toda la efectividad que en las presentes circunstancias aconsejan la guerra y se merece la conducta ejemplar del pueblo trabajador frente a los constantes problemas que diariamente dificultan su tarea productiva.

Hoy mismo, el gobernador cursará los oficios correspondientes a las entidades que han de formar el Organismo Inspector, para que inmediatamente designen sus representantes y pueda constituirse a la mayor brevedad, comenzando a actuar.

La iniciativa del gobernador se ha plasmado ya en una realidad tangible, cuyos beneficios para la clase humilde, pueden ser incalculables. Para ello basta con que todos los ciudadanos ayuden con valentía la gestión de este naciente Organismo, con la seguridad de que sus quejas tendrán repercusión eficaz en las esferas oficiales.

De la agilidad y rapidez con que se cumplan los órdenes, depende muchas veces que no haya víctimas entre la población civil durante las agresiones de mar y aire.

H
DITC
En e
Nos v
poción qu
despertar
de nuestra
a sueño d
más caut
te a un a
ses se mu
vestido co
dió esos p
miéndola
de compra
Gobierno
plica a las
ducirse. P
ñad de Na
los crimina
indefensa
tivo se ha
ciones, en
se cierna
repudian
Estos
optimism
air y aún
plasmar e
nima varia
participar
manente c
cuesra ha
do de limi
cio que Al
tado de V
ve Potenci
tán realiza
que Italia
que es rot
nento de
guarda des
ción), con
valor eval
tarse sin u
lencia que
Con e
sencia y
pio básico
son indife
quien las
Claro
sentirse o
no pensam
de estas es
afectados
de Nyon h
guardar in
eficacia.
Mas si
evitable, e
tros hace t
ataque pre
se nos obli
Defensa fu
República,
ros por el
pular abata
sus glorios
suprimirá
los descala
ANUNCIO
"He